

El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPÓCA

¿Qué hay del abastecimiento de aguas?

No debe sombrar, ni siquiera extrañar la pregunta que encabeza estas líneas, porque es el caso que desde el año 1912 nuestro Ayuntamiento, secundando y auxiliado por el esfuerzo de las ligas y varones, se viene ocupando del asunto, pero hasta la fecha no se ha medurado el fruto, diríase que no ha llegado a florecer.

Las últimas sesiones celebradas por la Comisión especial de aguas con asistencia del Alcalde, las reiteradas visitas de la Sub Comisión a los Presidentes del Consejo y a los ministros, y las diversas gestiones practicadas en Madrid por nuestros representantes en Cortes no han logrado sacar sensiblemente al asunto del marasmo en que se encuentra el problema.

Sabemos que por Ley del Reino hay destinadas, virtualmente, para el abastecimiento de este Arsenal cinco millones y medio de pesetas, sabemos también que el Gobierno admite en principio la aplicación de esa importante cantidad a la trufada en común para el Arsenal y las ciudades de Murcia y Cartagena, pero lo que no sabemos es por qué esa ley y esa acertada disposición en que se halla nuestro Gobierno no ha podido hasta la presente concretarse en una realidad, pasar del estado de palabras escritas y habladas en que se encuentra al de un hecho realizado, tan tangible como lo fuera un trozo de canalización construido y saneado por las cristalinas y refulgentes aguas del Mundo, redentoras de Cartagena.

A todos debemos gratitud, a nuestros diputados, a nuestros alcaldes, a la Comisión especial, a algunas esclarecidas personas para las que el esfuerzo y el sacrificio podría decirse constituye una obsesión el abastecimiento renovador de esta tan histórica como sedienta ciudad; la labor de todos ellos es grande, pero también es cierto que al lado de esta inmovilidad presente corren el riesgo de que los inmensos materiales acumulados, abandonados a su propia pesadumbre, se descompongan sollicitados por las inclemencias del tiempo, que no en balde transcurre.

Es imprescindible avivar el asunto; Cartagena no debe resignarse a vivir en la penosa y sediente de sed morbosa, reducida a impotencia industrial y limitada por su círculo de derruidas murallas; por el contrario exige limpieza, higiene, ensanche, industria, en fin vida moderna; aspira a ser grande; y para ello es preciso que la labor emprendida no sólo no se detenga sino que se vigorice por una acción común de todas las fuerzas vivas agrupadas en torno del alcalde, que solicite de nuestros diputados, lleven la voz de esa agrupación, que es la voz de Cartagena, en el Parlamento al seno del Gobierno en demanda de una pronta y satisfactoria solución al Concurso en tramitación, de tal modo, que resulte aceptada la proposición de este Ayuntamiento, con las modificaciones que el caso requiera.

Y hasta que esto ocurra no debemos descomponer en nuestra tarea de velar por el resurgimiento de nuestra ciudad natal los que nos honramos de haber nacido aquí.

L. M. M.

Conferencia en el Instituto

Mañana sábado a las seis y media de la tarde tendrá lugar en el salón de actos de nuestro Instituto la cuarta conferencia de extensión cultural a cargo del Catedrático don José María Hernández y Meoro, versará sobre el siguiente tema: «DESENVOLVIMIENTO FÍSICO Y NECESIDAD DE LA ASOCIACIÓN DE MUJERES». La entrada será gratuita.

De la guerra trágica

BALANCE SEMANAL (De nuestro servicio especial)

Dos fases tuvo la gran batalla en la semana última en sus campos de Occidente; una, entre el Somme y el Avre, donde los alemanes avanzaron por el ángulo que forman ambos ríos, logrando en sangrienta pelea la ocupación de Villers Bretonneux y la posesión de Hangard, pero bríosas reacciones de los franco ingleses consiguieron la ocupación del primero de dichos puntos y sólo en parte la del segundo, pues todavía se combate furiosamente en el bosque inmediato a la segunda de las poblaciones citadas.

Cuando parecía resuelta la acción germana a avanzar por la ruta de los referidos cursos de agua en busca de la ocupación respectiva de Corbe y de Boyes, de repente se abrió un paréntesis en la lucha llevada a término en este sector y se intensificó en cambio la actividad de la pelea en la zona de la Flandes belga, donde los alemanes, después de bombardear durante toda una noche la formidable posición del monte Kemmel, consiguieron rodearlo a las nueve de la mañana, mientras una densa cortina de proyectiles de grueso calibre bombardeaba violentamente la retaguardia del frente, para evitar el fácil acceso de las reservas en defensa de posición tan importante. A las cuatro de la tarde se inició el asalto, realizándolo a la vez en dos puntos, en la confluyente de las líneas británicas del Este de Kemmel y más al Oeste de las líneas francesas. Los franceses, que días antes habían relevado en la atacado posición a las maltrechas huestes inglesas, habían jurado no dejarse arrebatarse el monte Kemmel, pero nada valió toda la fuerza de su juramento ante la violencia artilladora del asalto teutón.

Des de luego esta ocupación hace la situación local de los aliados en aquella región sumamente difícil, porque ya no hay fortalezas de tanta importancia que puedan contener el bravo impulso de los invasores.

Según los críticos franceses sólo les queda a los aliados los puntos de apoyo en el Yser, en Poperinghe, en monte Cassel y en Hazebrouck, población esta última que ha tenido ya que ser abandonada por el elemento civil, ante la tenaz persistencia del bombardeo de las piezas de grueso calibre germanas que no han dejado piedra sobre piedra.

La presión tenaz de los vencedores obliga a las fuerzas aliadas a replegarse abandonando mucho terreno y poniendo en grave riesgo de momento a la flamenco ciudad de Ypres y a posteriori el acceso de los atacantes a la línea costera del Canal de la Mancha.

Los franco ingleses se retiraron ya al Snr de Langemarck, pasando por la cantera de Ypres a sus posiciones ocupadas en otoño de 1914 y en la región de Zillebeke, hasta más allá de dichas posiciones. Han llegado los vencedores hasta la línea de Langemarck, a la orilla occidental del Sgeunbach, de Verlorenhoek, de Hooge, de Zillebeke y de Voormezeole.

En otros sectores del frente sólo hubo pequeños episodios locales y en los demás teatros europeos de operaciones nada que sea digno de especial mención.

En los asiáticos la ocupación de Kars, en el Caucaso, por las tropas otomanas.

En el mar fracasó en su intento un ataque naval británico contra las bases de los submarinos germanos en la costa belga.

Comandante Ozus.

FOTOGRAFIA ARTISTICA de J. CASAU Osmas n.º 3, (Antes Galdón)

De Sociedad

Los que viajan

Para Murcia salió el rico comerciante de Barcelona don José Sulignau.

Marchó a Valencia con el fin de examinarse de 4.º y 5.º año de profesora de piano en aquel conservatorio, la aventajada y simpática niña Orita Pina Lapiana, acompañada de su mamá la distinguida señora doña Esperanza Lapiana de Pina.

Han regresado de sus posesiones de Alhama don José Lizana y su distinguida familia.

De Madrid han llegado don Gonzalo Cabezas con su esposa e hijos.

Ha salido para Madrid el Excelentísimo señor Marqués de Fuente el Sol.

Notas varias

Por su señora madre doña Concepción Guillermo y para su hijo nuestro particular amigo don Bruno López ha sido pedida la mano de la bella señorita Dolores Brufao Rodríguez. Nuestra enhorabuena.

Enfermos

Se encuentran muy mejorados de su enfermedad los pequeños hijos de nuestro redactor, crítico de teatros, don José M. de Galinsoga.

Angel al Cielo

Anteayer subió al Cielo la niña Dolores Vera Martínez, a la edad de diez y siete meses, dejando inconsolables a sus amados padres nuestros particulares amigos don Eduardo Vera Llamas y señora.

Que el bálsamo consolador de la Fé cristiana les mitigue tan honda pena.

Espectáculos

Teatro Principal

Pilar García, es llamada con razón la reina de los aires regionales. Pone en sus canciones toda su alma, se presenta muy bien, canta con gran maestría y une a todo ello belleza y distinción y así se explica el que el público la aplaude y acuda numeroso al liado coliseo de la plaza del Rey.

Teatro Circo

Cuantas veces se han presentado ante el público «Les Harrys» han obtenido un triunfo. Es una pareja de baile verdaderamente artística, selecta, elegante, distinguidísima.

La presentación de toilettes es notable. En la ejecución de sus lindas, correctas y suaves danzas hacen alarde de su oído, de su distinción que crece a toda ponderación y el público se deleita con tan selectos artistas.

Tras gran variación en su repertorio y anoche se apañó por lo fino y delicado el «Artequía y Colombina» música de Torosell. Aquello era una filigrana artística.

La cuapletista señorita Rico es mona, modesta y se presenta bien. Fué aplaudida así como los exóticos «The Hovyn» que son buenos gimnastas y tienen vis cómica.

Mañana única representación de «Los bailes rusos».

Teatro Malquez

Siguen exhibiéndose notables films en este favorecido teatro, al que el público acude asiduamente.

El Brillante

Después de la buena campaña de la Compañía de zarzuela, ha debutado con gran éxito en este salón la compañía cómica dramática que dirige el actor señor Llorca.

La interpretación de «Nicolás» y «Los corridos» fué un éxito para todos los artistas y creemos que a diario se verá llenar este favorecido salón dado lo económico del espectáculo y lo bien que ponen e interpretan las obras estos modestos pero beneméritos artistas.

Salón Sport

Cada día es mayor la afluencia de público a este salón que se ha acreditado al dar a conocer las mejores películas que se exhiben en el día.

ESPAÑA Y NORTEAMÉRICA

Nuestra hora llegará

Nos constaba desde hace tiempo, en manera que no da lugar a dudas, que los Estados Unidos venían dificultando, y en su designio persisten, el despacho de nuestros buques en los puertos americanos, sobre todo la concesión de permisos de salidas de algodón y petróleo para España. Con semejante conducta de sistemática agresividad el Gobierno yanqui persigue, sencillamente, imponer a España y obligarnos a que abastecemos de víveres y algo más a las tropas americanas, que vinieron de turistas a contemplar el espectáculo de la guerra en Francia. Sabíamos que el Gobierno de Washington se aferraba a esa actitud inexorable; pero en nuestro deseo de no crear dificultades al Gobierno español, rehusamos a faltar a sus deberes de neutralidad al consentir el abastecimiento directo de unas fuerzas beligerantes, procuramos silencio el caso, no llamando la atención del público sobre extremo de suyo tan grave.

Pero he aquí que llegan a nuestras manos varios periódicos yanquis, de fecha atrasada, que no se recatan para confirmarnos lo que ya sabíamos, y ya nuestro silencio carece de objeto.

El «New York Times» dice:

«La razón de las posibles represalias que acaso adoptara el Gobierno americano contra España ha sido aclarada ahora, y se ha visto que ciertos artículos que España se negaba a dejar salir a través de su frontera a Francia, destinábase a las fuerzas americanas bajo el mando del general Pershing en Francia. El general deseaba obtener varios artículos, entre ellos víveres, aceites y maderas; pero España contestó que esos productos se necesitaban en el interior del país, y que, por esta razón, el Gobierno español había prohibido sus exportación».

En otro número del mismo periódico se dice:

«El embajador americano en Madrid informa al ministerio de Estado de que se ha hecho un acuerdo con el Gobierno español, gracias al cual el general en jefe americano en Francia podrá comprar mulas y mantas para el Ejército, y otros artículos, a cambio de la licencia de embarque de algodón y petróleo y otros artículos de los Estados Unidos a España. De este modo, si el general Pershing puede comprar esos artículos en España, un número considerable de tonelaje que hubiérase necesitado para abastecer las fuerzas americanas, puede emplear ahora en otros menesteres.

Las naciones neutrales pueden así convencerse de que los Estados Unidos y sus aliados no gustan broma, y que

el embargo de buques que hace América es algo que tiene dientes. Hubiera sido mejor para los neutrales que se hubiesen cerciorado de esto un poco antes; pero, «más vale tarde que nunca».

En el «New York Herald» leemos:

«Acaban de adoptarse rápidas medidas de represalias como respuesta de los Estados Unidos y de los aliados a la negativa de España de dejar pasar mercancías a Francia. En efecto, cierto número de buques españoles, dispuestos a salir de puertos americanos, quedan detenidos hasta que se haya aclarado la situación. El Gobierno americano tiene interés especial en la situación, porque el general Pershing ha hecho importantes pedidos a España para abastecimiento del Ejército americano en Francia.»

Con mucha razón ha podido decir un cronista de guerra que Norteamérica no es un país cortés, a pesar de su cultura de momento, porque la corteza es experiencia, y la experiencia sucesión de hábitos, y los hábitos, los modales, los buenos modales, no fueron nunca patrimonio de las gentes que bajo el oropel de la suntuosidad que usan los pueblos civilizados, descubren la carroña. El inglés, por ejemplo, que no se para en barras para emplear la fuerza cuando conviene a su egoísmo, sabe hacerlo con correctas maneras. El yanqui abusó de su fuerza, sin saber correctamente justificarla. Los recortes de la Prensa americana que transcribimos, dicen por sí mucho más de cuanto pudiéramos divagar por nuestra parte.

Resulta, pues, bien claro que si España no se aviene a abastecer al Ejército americano en Francia, el Gobierno de Washington detendrá, indebidamente, nuestros buques y nos negará algodón y petróleo. Pero, ¿a que podemos considerarnos neutrales si abastecemos a un Ejército beligerante? ¿No decían los Estados Unidos que entraban en la guerra para defender la libertad de comercio de los neutrales, perseguida por la guerra submarina? ¿Con qué derecho prohíbe ahora su Gobierno esa libertad de comercio, a que tiene España, país neutral, derecho, indiscutible, y además nos obliga a quebrantar nuestros deberes de neutralidad?

Dice bien el «New York Times»: «Más vale tarde que nunca». También a nosotros nos llegará nuestra hora, y ya veremos cuando la guerra termine, si entonces se convence Norteamérica de que hizo mal atropellándonos de modo tan desconsiderado.

X.

DEL PATRONATO

Los niños gimnastas

Ayer, como todos los jueves realizan una brillantísima excursión los grupos de niños gimnastas del Patronato, con su instructor, el entusiasta don Joaquín Isbert Cases, jefe de los exploradores.

Estuvieron en la hacienda que don José Barco posee cerca del barrio de Santa Luña, llamando mucho la atención al desfilar por las calles de esta ciudad y del referido barrio, siendo muy aplaudidos por la marcialidad y disciplina que demostraban los pequeños gimnastas, que iban precedidos de su banda de tambores.

En la explanada que existe frente a los polvorines de San José, hicieron ejercicios de gimnasia sueca con gran lucimiento y destreza en los movimientos.

En el oto del señor Barco fueron obsequiados con una merienda, regresando a Cartagena en el tranvía y acompañados de numerosas familias.

Ahora tratan de adquirir una preciosa bandera, que será bordada por distinguidas y bellas señoritas, celebrándose con una solemne fiesta el acto de la jura de la misma.

Nos satisface mucho el éxito alcanzado por esta obra, y felicitamos a las dignas Hermanas de dicho Patronato y al instructor de los grupos señor Isbert.

Por nuestro Instituto

Hoy se han cursado los siguientes telegramas, dignos de imitar por todas las fuerzas vivas de esta ciudad.

Ministro de Instrucción Pública Madrid

Respetuosamente diríjome V.E. suplicarle nombre Sociedad que Presido lleve a cabo anhelos esta población se consigue en presupuestos generales Estado crédito para sostenimiento este Instituto General Técnico de acuerdo peticiones fundamentadas solicitud esta Cámara propiedad. Salúdole atentamente antiopándole sentimientos gratitud. José Sánchez Domenech. Presidente Casino Cartagena.

Ministro Instrucción Pública Madrid

En nombre Sociedad que presidio respetuosamente diríjome V.E. en suplica lleve a efecto deseos fervientes esta población, consigne presupuestos generales Estado crédito para sostener este Instituto general técnico, en conformidad peticiones solicitud esta Cámara Propiedad. Cartagena antiopánde gratitud por cuanto haga. Salúdole muy atentamente.

Antonio Gutiérrez, Vice-Presidente Ateneo Mercantil e Industrial.

JUNTA de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

152